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飞天心情———
“现在还不是激动的时候”
记者!入选乘组的心情如何!

刘洋!感触很多，不仅仅是高兴。我国时隔
!到 "年才招收女飞行员，我高三那年赶上了。
当了几年飞行员，赶上 #$$%年我国选航天员。
在我加入这个队伍以后，又赶上了神九任务。我
真真切切地感到，个人的成长和国家的发展、时
代的进步密不可分。

记者!作为第一批航天员中最年轻的人"第

一次入选乘组激动吗!

刘旺! 我 &'年来的辛苦付出得到了认可。
这 &'年，我像其他航天员一样，时刻准备着执
行航天飞行任务。这次能够入选乘组，只不过是
因为我比大家幸运一点，发挥得好一点。妻子也
问我，激动不？我说，没有激动，只有片刻的放
松，之后便感到责任重大。可能等到圆满完成任
务返回后，我才会真正激动吧。

记者!在很多人的观念里"人生能有一次轰

轰烈烈"此生可以无憾#在执行了神舟七号飞行

任务之后"你为什么还想重返太空!

景海鹏!我原本是一个农村孩子，在国家的
培养下从战斗机飞行员成为航天员。&%%"年 &

月进入航天员大队时我们立下誓言：“我志愿为
祖国的载人航天事业贡献一切。”只要国家需
要，我任何时候都可以重返太空。这次手控交会
对接任务要求高、操作难度大，需要一个曾经执
行过任务的航天员全力配合协同。我必须义无
反顾地做好准备，发令枪一响，就冲向终点。

记者!除了$新老搭配%"你们也是我国载人

航天飞行第一次$男女搭配%的乘组& 为什么让

女航天员执行飞行任务!

景海鹏!女航天员执行飞行任务，绝对不仅
仅是代表“半边天”。女性耐受力强，操作细腻精
准。这次飞行时间长，乘组之间的配合支持以及
生活方面的互相照料更加重要，女性的加入有
利于任务完成，有利于乘组心理建设。这也是我
国航天飞行一步步走向成熟的一个标志。

训练历程———
“超过自动对接精度”
记者!这次任务给航天员带来哪些新挑战!

景海鹏!首先是手控交会对接难。地面练得
再熟练，天地之间都有差异，这是最大挑战。第
二，任务持续时间长，对肌肉、骨骼、心血管能力
等都可能有影响，向身体素质、心理素质提出挑
战；第三，乘组新组合对我们来说也是一个挑战。

记者!要熟练掌握手控交会对接操作"需要

训练多少次!

景海鹏! 我们的平均训练次数大概是 &($$

次左右。操作技能从量变到质变有个过程，必须
经过大量反复的训练。现在我们不看任何参数也
能准确对接，远远超过了工程专家对我们的要
求，也超过了自动对接的精度。

刘旺! 飞船在太空中运动特性跟地面不一
样，方向、姿态、位置、速度都要控制好，才能完成
交会对接，考验航天员及时发现、及时反应、准确
控制的反应能力和天赋。技能的提高离不开练习
次数，但也需要思考。我给参与设计的工程师们
打过无数次电话，请教他们设计的思路、原理、规
律。原理掌握越透彻，分析问题会越细致。
记者!训练苦吗!

刘洋! 我当飞行员的时候受过很多磨砺，以
为航天员训练不在话下。但是真正加入航天员队
伍的时候才发现，很多事情跟想象的不一样。在
飞行部队做转椅检查只要 '分钟，但航天员的转
椅训练要持续 &(分钟。我到第 (分钟就感觉达
到了极限，非常难受。但是不能呕吐，也不能喊
停。教员说过不行了就喊停，但从第一批航天员
到我们这批航天员，没有人中途停过。因为身体
对转椅会有一种条件反应式的记忆，如果你第一
次呕吐或停止，下一次就很难坚持了。我只好拼
命转移自己的注意力，想象自己站在美丽的海
边。第一次挺了过去，第二次好多了，后来就一次
比一次顺利了。

乘组默契———
“一加一加一大于三”
记者!经过这段时间训练"你们 !人完成$磨

合%了吗!

刘旺!我们之间的默契已经达到炉火纯青的
地步，不需要语言，一个手势、一个眼神就能读懂
对方的意思。
记者!刘旺和刘洋评价下景海鹏吧&

刘旺!景海鹏上过天，工作经验丰富，对我们
的心理有稳定作用。他经常根据自己的飞行经验
给我们的问题作出解释。
刘洋!我曾有过担心，景师兄已经上过天了，

会不会对这一次任务稍微掉以轻心？没想到，他
认真、细致的劲头比我们新人更甚。我想，他的责
任心和组织能力，能让我们这个乘组发挥出“一
加一加一大于三”的效果。
记者!刘旺好像不太爱说话& 他是一个什么

样的人!

景海鹏!他非常聪明，在飞行学校就是双优
学员，为今天执行任务打下了良好的基础。他掌
握知识扎实，和战友们的感情也很好。乘组成员
间需要很好的相容性，因为航天任务不像飞行员
开战斗机那样一个人说了算。可以说，他和我们

是最佳组合。刘旺等上天等了 &'年。他和我一样
是山西人，我开玩笑说，他就像老陈醋，越酿越香。

刘洋!刘师兄是一个沉稳、内敛、冷静的人。
他很睿智，有一种触类旁通的悟性。我们每个模
拟器的状态是不一样的，有的延迟误差小一点，
有的延迟误差大一点。我看他手控交会对接这么
多次，不管模拟器是什么状态，都做得特别好。

家人深情———
“默默支持最珍贵”

记者!景海鹏对上一次飞行最深的印象是什

么! 有没有遗憾!

景海鹏!失重那一刻感觉是头朝下，我们向
彼此竖起大拇指说：“哥们儿，失重了！”到了值班
时，我慢慢移动到窗边看地球。陆地的棕黄，高山
的奇峻，缎带似的江河，要多美有多美。那时候不
由自主会思考宇宙的无际、个人的渺小和国家的
伟大，作为一个中国人太自豪了。可惜的是，由于
神七飞行中大部分时间都忙于工作，拍摄的视频
不多。这次上天，我们要把祖国的河山多拍一些。
记者!除了工作"刘洋对这次飞行有何向往!

刘洋!我最向往能在太空中多体验一下美妙
的失重环境，看看地球到底是什么样，看看祖国，
把自己的感受尽可能多地记录下来，带回来给工
作人员作参考。
记者!对于你执行飞行任务"家里人什么态度!

刘洋!我丈夫非常支持。我当飞行员时，他就
从事飞行地面保障工作。现在我当航天员了，他
又来保障航天员。我训练时都住在航天员公寓，
只有周末才回家。双方父母年纪大了，还有柴米
油盐忙不完的琐事，但是任何事情他都不会跟我
讲，自己默默地去做完。不是说他不需要我，而是
不允许我因为这个家而分心。我之所以能克服那
么多困难走到现在，跟他的支持分不开。

记者!要孩子的时间表有了吗!

刘洋!等任务执行完再说吧。
记者! 我们听说刘旺的老母亲还不知道儿

子要到太空飞行了&

刘旺!我妈身体不太好。她看到有关神舟九
号的新闻，打电话问我入选没？我问她，你希望
你儿子入选吗？她说，不希望。我没有直接回答，
而是通过这种方式先铺垫下。其实她是希望我
实现理想的，但又特别为我担心。

记者!但这事儿瞒不住啊&

刘旺!任务交给我妻子了，提前一天告诉她。
记者!我们见过景海鹏的妻子"神七飞了几

天"她就几天没有睡好觉&

景海鹏!我媳妇不爱说话，一直用行动默默
支持我。说到家里，我一直觉得愧疚。今年孩子中
考，一直是她在照顾。我的职业就是这样。神七任
务从北京出发时，她送我们登上飞机那一刻，我
看见她转过身去，肯定是哭了。任务完成回来一
看，她都变样了，瘦了很多。我跟她说，上次飞 )

天，你可以不睡觉，但这次十来天不能不睡啊。她
说，到时候再看，实在撑不住了就睡呗。

新华社记者 白瑞雪 李宣良 赵薇

'据新华社甘肃酒泉 "月 #$日电(

默契三人组：一个眼神就能读懂对方
———对话“神九”航天员景海鹏、刘旺、刘洋

直系亲属无传染病遗传病史
专家揭秘航天员选拔医学标准———! ! ! !本报北京今日电 （ 特约通讯员 姚晓

勇 朱霄雄）在三名航天员即将飞向太空之
际，昨晚，记者走进中国航天员科研训练中
心，就航天员选拔的医学标准，采访了该中
心航天员医监医保研究室主任李勇枝。

李勇枝说，航天员医学选拔包括临床
的医学选拔、航天员生理功能选拔和航天
员对航天特因环境的耐力选拔。除了要求
航天员临床方面不能有任何潜在的疾病，
还必须具有很好的生理储备和对特因环境
的耐受能力。在选拔过程中，不仅对候选人
个体的要求非常严格，保证他非常健康，还
要特别关注其直系亲属有没有传染病史和
遗传病史。

要有很好生理储备
对于此前传说不能有疤痕的说法，李勇

枝说，小的疤痕也没有那么严格，但是不能

有手术史，这个是医学选拔的基本条件。
“有手术史说明他曾经有过一些疾病，但是
也有个别评定的，比如说阑尾炎这些小手
术，可以个别评定，要综合看他全身的健康
情况而定，不是一概而论。”此外还必须有
很好的生理储备，在挑战生命极限时，他的
储备量能够很好地展示出来，能够很好地
适应恶劣环境和高挑战的情况，身体功能
能够随之跟上去。

前庭功能是首要项
李勇枝还介绍，航天环境耐受能力检测

指标是航天员选拔的特殊项目，包括前庭功

能的指标情况、抗超重能力、抗缺氧能力等
等。航天员进入微重力环境时，首先发生的
问题就是运动病，飞行前三天是运动病的高
发期，主要症状是呕吐、恶心、头晕，有过晕
车晕船经历的人都会知道，那种感觉挺难受
的。所以在选拔航天员时，前庭功能是首先
测定项目。当然，前庭耐力在地面好的在天
上不一定就不会发生问题，总的来说防止运
动病是选拔的第一关。

每年进行4次体检
谈到航天员的医监医保，李勇枝说，一

个很重要的工作就是航天员医学检查和医

学鉴定，一年当中要做三次季度小体检和一
次年度大体检，年度大体检整个检查时间近
一个半月。通过一个半月的医学检查之后给
出一个全面鉴定结论，作为航天员能否参加
下一年各项训练工作的依据。

女性最好已经生育
对于女航天员的选拔，李勇枝介绍，从

国外来看，三十岁左右是较好执行任务年
龄，这个年龄生理功能储备非常好，更重要
的是心理素质非常好，稳定性好，因此女航
天员的选拔年龄基本上在 #(岁至 )(岁之
间，选拔出来后经过一定的理论和专业知识
的培训，执行任务时正好是最佳年龄。选拔
女航天员必须是已婚，最好已育，主要是考
虑到航天飞行对生育影响目前还是未知，但
从国外看，女航天员执行飞行任务回来以
后，生育并没问题。

! ! ! !景海鹏 男" 山西省运城市人"

中共党员"硕士学位& #%""年 #&月

出生"#%'$年 "月入伍" 现为中国

人民解放军航天员大队特级航天

员"大校军衔&曾任空军某师某团司

令部领航主任" 安全飞行 #(&&小

时& #%%'年 #月正式成为我国首批

航天员& (&&'年 %月"执行神舟七

号载人飞行任务"获得圆满成功&

! ! ! !刘旺 男" 山西省平遥县人"中

共党员" 硕士学位& #%"%年 !月出

生"#%''年 '月入伍"现为中国人民

解放军航天员大队二级航天员"大校

军衔&曾任空军某师某团某飞行大队

中队长" 安全飞行 #&&&小时& #%%'

年 #月正式成为我国首批航天员&

! ! ! !刘洋 女" 河南省林州市人"中

共党员"学士学位& #%)'年 #&月出

生"#%%)年 '月入伍" 现为中国人

民解放军航天员大队四级航天员"

少校军衔& 曾任空军某师某团某飞

行大队副大队长"安全飞行 #"'&小

时& (&#&年 $月正式成为我国第二

批航天员&

景海鹏、刘旺、刘洋———当这份充满悬念的名单在大漠深处的载
人航天发射场揭晓时，神舟九号也就到了出征太空的最后时刻。他们
是谁？他们经历了怎样的训练？他们眼中的对方是什么样？发射前夕，
3位航天员向新华社记者讲述了自己的故事。


